

DIA A DIA

El Caballero de la Rosa

En el pueblecito de Soleure, en la Suiza francesa, al pie de los altos montes nevados, durante todas las tardes, se veía a la orilla del estanque o sobre el gran puente de piedra, a un hombre, vestido de azul generalmente, con una fresca rosa en la solapa del saco. Aquel hombre apacible y viejo, que ya iba al sepulcro, era Tadeo Kosciusko.

Había nacido a muchas leguas del pueblecito suizo en que paseaba sus últimas rosas: en pleno corazón de Polonia en el año 1746. Estudió dedicándose a la carrera de las armas: en 1768 era cadete. Encarnó en sí el ideal de todo un pueblo, convirtiéndose en el héroe nacional.

En la vida de este hombre hay una novela de amor. En una fiesta que el príncipe Zamoyk daba al rey concurrió el Gran Mariscal de Lituania Joseph Sosnouski con su hija. El joven cadete se prendó de la hermosura y la belleza de esta joven, y la amó apasionadamente. El amor de Kosciusko fué correspondido. Pero el Gran Mariscal y su hija partieron de Varsovia. En las maniobras del año siguiente, el joven teniente que un día sería la primera figura de su patria, nombrado ayudante de su coronel, debió alojarse en el castillo del Mariscal. Los enamorados pasaron muy dulces días. Uno llegó en que el joven no pudiéndose contener, pidió a Sosnouski la mano de su hija. Aquella petición desesperó al padre, quien la rechazó indignado. Kosciusko, a más de ser de cuna muy humilde, era muy pobre. Pero los enamorados se ponen de acuerdo y se escapan por la noche: al emprender la fuga son vistos y una escolta los alcanza: Kosciusko se defiende como un bravo, mata a dos y hiere otros dos, pero al fin cae vencido por el número. Le arrebatan a su adorada, y él se ve obligado a salir de Polonia. Se dirige entonces a Francia, adolorido, no llevando de su amor más que un recuerdo dulce y triste y un pañuelo perfumado.

En Francia hace una vida tranquila hasta que, enamorado de las grandes ideas de libertad, se embarca en 1778 para Estados Unidos de América. Allí luchó bravamente a las órdenes de Lafayette a quien lo unió mucha amistad. Se distinguió frente a New York en Fort George. Washington lo distinguió con su afectuosa amistad. Regresó a Francia en 1783. Regresa luego a su Patria tan comprometida por las vascilaciones del fa-

vorito de Catalina II, Estanislao-Augusto. Luchó contra el poder de los rusos hasta 1792 en que tuvo que salir. Pero dos años después, en 1794, regresaba y se ponía al frente de un pueblo que quería ser libre. Entonces su nombre arrastró con un poder fascinador al pueblo polaco contra sus opresores. Y la lucha empezó, reñida, a muerte. Rusia debió amontonar ejércitos inmensos para acabar con la nación del Águila blanca, que a la vez atacaban Prusia y Austria. El 10 de octubre se libró la gran batalla de Maciejowice donde el ejército de los libertadores se jugó la última carta: Kosciusko fué aplastado por el número de sus adversarios; en una lucha cuerpo a cuerpo, atacado y cercado por un gran número de húsares, fué reconocido al caer herido. Dicen que al caer el héroe con el pecho atravesado de una lanzada exclamó su famosa frase de *Finis Poloniae!* que tanto se cita.

Los húsares rusos lo trajeron a la fortaleza de Petropawlosk en San Petersburgo. El Czar le otorgó la libertad pasados años y Kosciusko se trasladó a París. La ciudad lo fatigaba; se trasladó con sus amigos los Zelner al castillo de Berville, cerca de Fontainebleau; iba de cuando en cuando, a pasar temporadas con Lafayette en Lagrange. Le gustaba cultivar sus rosales, y como Conde en Chantilly, se sentía feliz en los jardines que cuidaba con sus propias manos.

Con los Zelner se trasladó a Soleure, en Suiza, en aquel retiro, siempre conservó la coquetería de sus años mozos: una rosa fresca en la solapa. Las damas suizas hacían milagros: pero ni en invierno faltaron al héroe las rosas de cada día. En aquel retiro, leía a Plutarco, pensaba en Polonia, esperaba en la Justicia que un día debía lucir para su pueblo.

En el otoño de 1817 enfermó: hasta su lecho llegó una noticia a conmoverlo; ella, aquella dulce mujer que lo había amado siempre, acababa de enviudar y corría a su lado, llegó demasiado tarde la fiel enamorada. El 5 de octubre Kosciusko sintió que su vida había concluido; pidió que le dejaran besar por última vez la espada de Maciejowice. Pensó en su patria, en la Polonia que hoy resurge, gracias al constante esfuerzo de sus hijos, y reclinó la cabeza con dulzura. En su pecho ya no volverían a perfumar las rosas.

EL HUSAR BLANCO

Las fiestas de Río Segundo

Con motivo del día de Santiago, se verificarán fiestas cívicas y religiosas en Río Segundo.

He aquí el programa que está circulando.

Víspera.—Disparo de 12 bombetas, anunciando de este modo que el jolgorio ha comenzado. Recreo y retreta por la Banda de Alajuela.

Día 25.—Diana a las 5 a. m.

A las 9 a. m. match de foot-ball, entre el Segundino y Joaquinaño. El team vencedor será premiado con medallas de plata. La banda amenizará el acto.

A las 12 m. Disparos de cargadores. Carreras de sacos, con premio de cinco colones, que otorga la Comisión respectiva.

A las 4 p. m. Carreras de Cintas y Recreo.

A las 8 p. m. Retreta por la Banda de Alajuela y la Filarmonía de Palmares.

Día 26.—Los mismos números que el anterior, y por la noche, un gran baile social en el local de la Escuela.

Función de cine en el conocido Salón Teatro. Guardará el orden la policía de Alajuela.

La Comisión de Fiestas ha hecho circular los programas por todo el país.

Mercado de abastos

Los precios de los artículos de primera necesidad, son los siguientes:

Frijoles a ₡ 182 la fanega; ₡ 2.00 el cuartillo. Ha subido bastante el precio.

Arroz, a ₡ 46 el quintal; también ha subido considerablemente. Por libras se vende a ₡ 0.50 cada una.

Maíz, a ₡ 87 y ₡ 83 la fanega, del Pacífico y de Cartago, respectivamente. El cuartillo se vende a ₡ 0.90.

Dulce, de Grecia a ₡ 78 el ciento de atados, y el de San Pedro de Poás a ₡ 65; al menudeo, a ₡ 0.70 y ₡ 0.85 el atado.

Azúcar, a ₡ 31 el quintal. El precio ha subido, a pesar de que existe un contrato que fija su precio máximo en ₡ 30.

Papas, a ₡ 14 el saco, blancas; moradas a ₡ 11. Han bajado mucho.

Café molido, a ₡ 70 y ₡ 90 el quintal.

Cacao molido, a ₡ 110 el quintal.

Sal, a ₡ 15 el quintal; al menudeo a ₡ 0.20 la libra.

Fideos, a ₡ 60 el quintal y a ₡ 0.70 la libra. Queso a ₡ 110 el quintal.

El Derecho a la Locura

Los pintores delirantes han negado hasta hoy a Madrid la comunión de la locura. Picasso ¿se acordará de España? Piensa alguna vez en Castilla? No: en sus cuadros nunca he visto las colinas moradas, las mesetas claras donde se destacan, entre los revuelos de la capa negra; las caras de rapiña y de éxtasis. (Recordaréis que Zuloaga, cuando pinta retratos de gente «Europea», pone siempre al señor de frac,—para recordar que no es español—pero sobre el fondo invariable de la meseta castellana, fondo geográfico de su alma).

Cuando el mexicano Diego Rivera expuso en Madrid cuadros cubistas, hubo que pedirle que, al menos por respeto de policía, no exhibiera en el escaparate sus pinturas. Cierta retrato que estuvo expuesto en la callecita del Carmen, por milagro no provoca un motín... ¡Dioses! ¿por qué no lo provocó? ¡Sus amigos lo deseábamos tanto! (Adoro las locuras de Diego Rivera. El muere, al pintar, la materia misma; y a veces, por amarla tanto, la incrusta en la masa de sus colores, como aquellos primitivos catalanes y aragoneses que ponían metal en sus figuras. Pintar así, es más bien, desentrañar la plástica del mundo, hundirse en las fuerzas de la forma, acaso intentar una nueva solución al problema del conocimiento).

Y con todo, y aunque los críticos hablaron bien claro, había lugar a esperar que el público fuera cautivado, aún sin saberlo. Que, al enfrentarse con los cuadros, obrara el resorte de la raza. A sus ojos se desplegaran las telas como retos, como acertijos, como aventuras peligrosas. Y ¿quién será el caballero español que no se sienta atraído por el reto, por el acertijo y por la aventura peligrosa? («Levantarse han las tablas, y entrará a deshora por la puerta de la sala un feo y pequeño enano, con una hermosa dueña que, entre dos gigantes, detrás del enano viene, con cierta aventura, hecha por un antiquísimo sabio, que el que la acabare será tenido por el mejor caballero del mundo». *Don Quijote*, I, XXI).

Además, algo de español tiene en sus orígenes el «cubismo», dejando aparte la nacionalidad de Picasso y el españolismo del Greco y sus humanas columnas vibratorias. Ha poco Eugenio d'Ors lo decía: ¿quién más español que don Francisco de Quevedo y Villegas? ni quien más «cubista»? El, Gracián, todo el conceptismo y aún el mismo Góngora—aunque éste por procedimiento distinto—nos dan ejemplo de esa visión rotativa y envolvente que domina, que doma al objeto, lo observa por todos sus puntos y, una vez que ha logrado saturarlo de luz, descubre que todo él está moviéndose, latiendo, arrojando comunicaciones—como los átomos del filósofo materialista—a los objetos vecinos, y recibíendolas de ellos.

No se sacia el observador con la silueta de un instante, sino es para objetos de «utilización». Quiere a la vez, todas las siluetas posibles del objeto, dentro del espacio infinito. ¿No es así, en efecto, como nos impresionan las cosas, como viven en la imaginación y el recuerdo? El pintor se arriesga, pues, a desdeñar el dato naturalista, por inexistente; y así, de la fisonomía—tal el caricaturista—sólo conserva los signos expresivos: la rueda de un ojo, la cruz de las cejas y la nariz, el corazón de la boca; mientras que, por sucesivas representaciones o curvas de natural elocuencia, arroja sobre la tela algo como un jeroglífico del movimiento o como su esquema geométrico y, en los instantes de intuición, algo que es ya el ansia de moverse.

Ese gran acertijo estético, la Novela Picaresca, nos ofrece ejemplos constantes de visión íntegra y dinamista. Mateo Alemán—representativo, si los hay—sabe que un objeto en movimiento se multiplica: por ejemplo, unos justadores le aparecen con «sus lanzas en las manos que, vibradas en ellas, parecían juntar los cuentos a los hierros, y cada asta cuatro». Los ejemplos abundan y están al alcance de todos. Yo escribo ahora lejos de mis libros y los adulo por recuerdos y notas. Parece que Gracián ha trazado el movimiento de un hombre que se arroja por un balcón, mientras caen, flotando, unas hojas de papel por el aire: no sé si en el *Político*, si en el *Discreto*, más bien creo que es en el *Héroe*. Y en el terreno psicológico, ¿no pertenece al mismo género de audacia o de verdad el trazo siguiente? Le han robado a Guzmán de Alfarache su capa. Veamos lo que hace: «Busqué una cañita que llevar en la mano. Parecióme que con ella era como llevar capa... Servíame de sustentar el brazo para dar aliento a los pies». Unos objetos, unas emociones, unos sentidos influyen en otros, dando una impresión total, envolvente, de nuestra actividad psicológica.

Pero Madrid no quiso recibir la comunión de la locura.

¿De suerte que en la tierra de Goya el delirio está hoy prohibido? Y si, como quiere Wilde, los pintores impresionistas han inventado las brumas del Támesis ¿no habremos de creer que Madrid es hijo de Goya? ¿De dónde pudieron salir esos mancos y cojos, ciegos, bicos, tuertos, gigantes, enanos, mudos, corcobados y patizambos?

Madrid, corte a un tiempo misma severa y fácil, no quiere consentir la locura.

—¡No poder salir por esas calles vestido de Aroun-al-Raschid!—me dice Ortega y Gasset en un raptó de espontaneidad.

Y en verdad, mal haya ese realismo prudente que sólo os permite mostrarme la mitad de la cara. Obligado está, quien vive entre cautos, a girar en derredor de ellos con todo el recato de la luna, que sólo nos deja ver su hemisferio muerto, su hemisferio convencional. Y ¿quién duda que lo mejor se lo deja en el hemisferio invisible!

Personalidad, es elección. La elección supone variedad y supone contradicción. Donde no hay un sí y un no ¿cómo escoger? Donde se os impone un hábito externo de conducta, no hay, por cierto, personalidad. Y todo nuevo hábito es, en principio una locura.

Y mi corazón ha estado siempre con el que inventa un hábito nuevo, un nuevo ensayo biológico que imprima, para siempre, una transformación en la especie. Bernard Shaw habla con deleite de las agitaciones domésticas producidas en una familia burguesa y amiga del encierro, por una hija que sale aficionada al teatro y a los espectáculos. Para estas gentes tenemos una frase rancia y sabrosa: la hija «les salió novelera». De hoy más, no habrá quietud en la casa; señor padre descuidará su reuma y señora madre tendrá que abandonar la cocina. ¡Oh, ráfaga salutífera, oh aire fresco! *La hija les salió novelera*. El golpe del viento ha abierto de pronto la ventana. (Fuga de microbios por los rincones. No nos cabe el corazón de alegría).

Hay que ser descontentadizo y exigentes; sólo renovándonos vivimos. El modisto de la Rue de la Paix saben que el hogar se disolvería si él no inventara, para nuestras mujeres, el nuevo modelo de la estación. Por la Castellana, a la hora más vaga de la tarde, flotan unas figuras ligeras de mujer: todas vestidas con exigencias de la estación, todas renovadas por la primavera, parecieran recién llegadas, recién exhaladas al mundo, nuevas y nunca vistas. Esas no son, esas no son las mujeres del otoño ni del invierno: son unas mujeres traídas por la primavera y por el verano, nacidas de sus flores. Sin ellas se acabaría el amor. Sin ánimos nuevos de locura, pararía la tierra: cerrarian los ojos las estrellas. ¡Hay estrellas! A riesgo de que se adormezcan, hay que sorprenderlas todas las noches con iluminaciones nuevas.

—Un nuevo escalofrío has inventado—decía Víctor Hugo a Baudelaire. No se puede hacer mayor elogio.

Inventad un nuevo escalofrío. ¡Ea! Valor de locura, que nos morimos! Esta noche, al volver a casa, romped dos o tres jarros de flores, ordenad que abran las ventanas y enciendan a incendio todas las luces. Y cuando el ama, toda azorada, os pregunte qué fiesta es esa, le diréis:

—Hoy celebra un nacimiento mi alma: ¡le ha nacido, le ha nacido una hija novelera!

ALFONSO REYES

Movimiento comercial

Juan Balué le vendió a Francisco Rosés su establecimiento «La Meridiana», sita frente al Parque Morazán.

La señora doña Ana María Quirós de Oduber nombró su apoderado generalísimo al Sr. don Camilo Mezerville Omayá, quien se haya en el ejercicio de sus funciones.

Walter Goebel le traspasó a don Alberto Carvajal el negocio llamado «Bolsa Mercantil», sita frente al mercado.

Don Carlos Wahle von Schoveter renunció la Gerencia de la Compañía Nacional de importación y exportación, y don Felipe Herrero, la Tesorería. Cedieron sus acciones a favor de los señores Juan José Cañas Iraeta y Manuel Rivera Meneses.

Emilio Molina le vendió a Guillermo Gómez Cot un establecimiento de cafetería y billar.

Teatralerías

Sigue el éxito de «San José en Camisas»; y el éxito es clamoroso, el primero de los sucesos teatrales de Costa Rica. Casi da pena hablar de estas cosas, pero es preciso hacerlo para reconocer el pésimo gusto del público josefino. Se ha dicho por allí que ese público no es todo el de la capital, que es únicamente el del teatro Trébol; no es cierto; a las continuas representaciones de la obra a que nos referimos han ido concurriendo gentes muy diversas, de todas las posiciones, hasta el extremo de no haber ya casi persona en San José, que se haya quedado sin ver la revista.

No queremos ser injustos ni con el autor de la pieza señor Salazar, ni con la empresa que la mantiene en el cartel: al público le cayó bien, paga por ver la obra, llena el teatro noche a noche, se hace negocio y la piecitas sigue en escena. El autor y la empresa tienen razón.

El nuestro, como todos los públicos, es de lo más incomprensible en sus afectos, en sus odios, en sus simpatías: frecuentemente se repite aquí el caso de que mientras en el escenario del Nacional actúa un señor artista como Emilio Thuller delante de una concurrencia de ocho personas, un payaso pintarrajeado y grotesco tiene lleno completo bajo su carpa de lona en la Plaza de la Fábrica. Todos recuerdan que en nuestro coliseo josefino se presentó esa estrella del canto moderno que se llama Amelita Gallicurci. Pasarán muchos años antes que bajo las bóvedas del teatro se oiga otra voz como la de la diva que ahora triunfa en el Metropolitano: es la primera de las cantantes que nos han visitado. Aquellas noches daban desaliento: no había setenta personas oyendo a la Gallicurci, pero en cambio, en las noches de función de Keller desde dos días antes, se agotaban las localidades.

Ahora nuestro público se ha aficionado a «San José en Camisas» verdadero atentado contra el gusto artístico. Esta especie de revista, que no es otra cosa que la sucesión de los cuadros más vulgares de la vida josefina, ofende el arte teatral, ofende la literatura y hasta es ofensivo para la natural delicadeza de nuestras damas. Los chistes son muy crudos, y las escenas de hostería y borrachera, donde van alternando, presentados en su forma más grosera, el «chichero» y la prostituta, el pobre ciego que entristece con guitarreros destemplados las noches del lupanar, y el borracho majadero que pulula en los hostales, y los cuadros en la reja de un puesto de policía, y hasta un «bochinche» con que concluye el primero de dichos cuadros, son motivo más que justificado, a mi ver, para que el público culto de esta capital le hubiera hecho el vacío a la revista.

Pero no fué así: el público gritó cuando oyó el grito del borracho en la escena; aplaudió cuando se produjo un «bochinche» fenomenal en la hostería; rió histéricamente, cuando dos mujeres de la vida airada desvalijaron a un pobre borracho inconsciente; se volvió loco con los chistes de «zapayo» y otros tan poco velados y burdos como este.

Nos alegramos únicamente por el éxito monetario que para Salazar y la Empresa teatral hayan sido estas representaciones; pero no les perdonamos que en cierto modo contribuyan a engrandecer el mal gusto que por desgracia entre nosotros es tan poderoso.

En el mismo teatro Trébol a la vez que «San José en Camisas» se han estado llevando a escena, alternando, muchas piezas bien conocidas: «El Húsar», «Guerra Santa», «Estuche de Monerías», «Las Campanas de Carrión». A ninguna de las funciones en que estas piezas se han representado, ha concurrido la tercera parte del público que haya ido al teatro la noche que más poca asistencia haya tenido la revista nacional.

El dato es más elocuente que nada: decididamente evolucionamos.

LOS BOTERO

Persiguiendo el contrabando

Al teniente don José María Fernández, jefe del resguardo del Centro, le informaron ayer que en El Rosario de Desamparados se fabricaba chirrite y quien tal dijo, condujo el resguardo a una finca donde tienen su casa de habitación don Marcelino Arias. Los rurales para quienes no hay escondrijo bueno, dieron con el alambique y la instalación, y Arias manifestó ser el dueño de la fábrica, por lo que se trajo a la Inspección General de Hacienda, donde instruida la causa y recibida la indagatoria a don Marcelino, este que con tiempo había preparado el bolsillo por lo que pudiera suceder, manifestó estar dispuesto a pagar la multa, y de veras que lo hizo, regresando en seguida a su domicilio, con algunos cientos de colones menos en el bolsillo.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Regreso de García Monge



Ha regresado al país, después de algunos meses de permanencia en los Estados Unidos, nuestro apreciable amigo el escritor don José Joaquín García.

Monge, Presidente del Ateneo.

Es García Monge factor intelectual de los más valiosos.

Atentamente lo saludamos.

Revista de Prensa

«El Renacimiento». Trae un buen editorial y gacetas locales de importancia.

Comenta el alto precio que han alcanzado las subsistencias.

«EL NOTICIERO». Noticias del país y extranjeras, y una silueta de Juanita Lasauca, que huele a subasta pública.

No falta en el inventario ninguno de los objetos que tiene Juanita.

«El Diario». Se compra en el mercado y se trae en canasta.

«El Heraldo». Es el periódico puntarenense mejor escrito. No es el mejor de Centro América, pero es el mejor de Puntarenas.

«El Viajero». Le pasa a este periódico lo que a las jamonas: perdidas las esperanzas de encontrar novio, todos los hombres les parecen feos.

Le quitaron la subvención municipal, y ahora habla hasta del último empleado del Gobierno!

«Cansado viajero que alegré del puerto salió una mañana»....

Subasta de propiedades del Banco Comercial

El Fiscal Específico del Gobierno, Licenciado don Amadeo Johanning, ha dado aviso de que a la una de la tarde del miércoles seis de agosto entrante, oírán en su oficina, sita frente al local que ocupan los Juzgados, las propuestas que se hagan en dinero efectivo, para la compra de 5 propiedades de la fundación del activo del Banco Comercial de Costa Rica, compradas por el Supremo Gobierno, situadas todas en la ciudad de Limón.

Todos los terrenos, algunos con casas, son aliosos.

Hay un terreno que comprende 20 áreas, 37 centáreas y 89 decímetros cuadrados, y lo valoran en 38,000 colones.

El día del patrono en Santiago de Puriscal

En Santiago de Puriscal estarán de gala el día del Santo Patrono, es decir, el viernes próximo.

Distinguidos elementos sociales de la ciudad, hacen los preparativos para un gran baile, que se verificará en local confortable.



Hará época ese baile, pues por lo general son muy escasas estas fiestas en la ex-villa de Santiago.

Han aceptado al cargo de recibidoras las señoras doña Otilia de Méndez, doña Nicolasa V. de Camaño y la señorita Isabel Charpentier.

Están circulando las invitaciones, y los programas son a todo lujo.

La orquesta ha ensayado las mejores piezas de su repertorio.

Habrán cantina y bufet de primera.

Personales

—Para Bogotá saldrá muy en breve el acaudalado comerciante don Timoleón Galindo.

—Entre nosotros estuvo el Presbítero Solís coadjutor de San Ramón.

—Ha estado bastante delicado de salud el Lic. don Bernardo Soto.

—Llegó de Cartago el Lic. don Nicomedes Jiménez.

—Ha mejorado mucho doña Zoila de Volio.

—Estuvieron en esta don Enrique Runnebean, don Juan Rivera B. y el Lic. don Elías Leiva.

—Para Nicaragua saldrá dentro de poco don Julio Márquez Gómez.

—Procedente de Cartago estuvo entre nosotros don Manuel Molina.

—Hoy celebra la fiesta de su natalicio la niñita Ana Eugenia de don Manuel Escorriola.

—Para Panamá saldrá dentro de poco el actor cómico de la Compañía Nacional don Juan Francisco Soto.

—El jueves último el Presbítero don Mariano Zúñiga impuso el nombre de Dora Flora de Jesús a una niñita de los esposos Thompson Quirós.

Un costarricense distinguido

Ha regresado de Europa, después de obtener grandes triunfos en su carrera de cirujano, el talentoso joven costarricense don José B. Acuña.

Sigue una larga carrera médica en el extranjero, y por esta razón sólo permanecerá en ésta su patria muy pocos meses.

Hace cinco años marchó del país el



señor Acuña, en plena adolescencia, y allá en Francia, incorporado en la Legión extranjera, logró hacer resonar el nombre de Costa Rica.

Lucen en su pecho de militar la cruz de guerra, la estrella de bronce y la estrella de oro.

En el frente de la Champaña obtuvo siete citaciones, que le honran tanto a él como a su patria.

En los campos de experimentación científica, como cirujano, se distinguió tanto como en el campo de batalla.

Hasta Panamá fué a encontrar al señor Acuña, su señor padre don Basileo.

Llegó a San José en tren especial, y en la casa solariega se le hizo una brillante recepción.

Lo saludamos atentamente, y lo felicitamos, así como a sus padres que estaban deseosos de tenerlo de nuevo bajo la égida del hogar.

Suicidio del poeta

Medardo Angel Silva

En Guayaquil se suicidó el día 10 de junio pasado, el joven poeta Medardo Angel Silva, Director de la revista «Patria».

Descollaba entre la juventud de su país.

La determinación se atribuye a asuntos amorosos, pues el acto trágico lo realizó estando en conversación con su novia, Rosa Amada Villegas.

Disparóse un tiro de revólver en la sien izquierda.

La paz en Centro América

Leyendo cajones nos encontramos con las siguientes apreciaciones que hace el escritor don Jacinto López, respecto a la política de los Estados Unidos en relación con Centro América.

Jacinto López, estudia muy de cerca las cuestiones internacionales, y esto hace pensar, que no son fantásticos los rumores propalados de que existe una amenaza yanqui dirigida contra estos países.

Copiamos:

«En las últimas elecciones de El Salvador, el fraude y la imposición despojaron al pueblo de su derecho de sufragio, y la usurpación obtuvo un nuevo triunfo. Contra la Constitución y contra la voluntad del pueblo, el Presidente Meléndez, se dió por sucesor a su hermano, Jorge Meléndez, cuya candidatura no apareció en el debate electoral sino doce días antes de la elección, una admirable obra de prestidigitación y escamoteo oficial y electoral.

En la actual campaña electoral de Honduras, el hecho perturbador y dominante es la acusación que se hace al Presidente Beltrán de prohibir la candidatura de un deudo suyo, el Doctor Soriano, y de proyectar de este modo darse un sucesor a lo Meléndez.

La perspectiva es pues de guerra civil en estas dos Repúblicas centroamericanas, por las mismas causas que en Costa Rica, y con las correspondientes complicaciones internacionales. Lo más probable es que Washington no reconozca a Meléndez en El Salvador ni a Soriano en Honduras, y tendremos así, con el de Costa Rica, tres Gobiernos en Centro América repudiados por el Gobierno de los Estados Unidos y amenazados por una revolución.»

La inmunidad de Nicaragua

El Gobierno de Chamorro en Nicaragua ha pedido la intervención armada de los Estados Unidos para proteger a Nicaragua contra una supuesta invasión por fuerzas del Gobierno de Costa Rica. Lo más lamentable de este acto del Gobierno de Nicaragua son las razones en que se funda, por una parte, y por la otra, el hecho incuestionable de que la imploración de protección era absolutamente innecesaria, aun cuando la amenaza fuera cierta. Si en la política de los Estados Unidos está, como sin duda está, preservara Nicaragua de todo ataque exterior, la preservarán a todo trance con la solicitud de intervención y sin ella, y aún contra la oposición, si la hubiere, del propio Gobierno de Nicaragua. Y viceversa, si el Gobierno de los Estados Unidos no tiene interés alguno en escudar a Nicaragua, la abandonará a su propia suerte con súplica de protección y sin ella.

La solicitud del Gobierno de Nicaragua es pues ociosa, y solo ha servido para acentuar y ahondar la sumisión y subordinación de aquel Gobierno. Lo que ha logrado el General Chamorro es destruir los últimos vestigios, si los hubiera, de la existencia de Nicaragua como nación soberana e independiente.

Pero es lo cierto que por las veras razones en que Nicaragua funda su petición de intervención, está en el interés de los Estados Unidos el mantenimiento de la paz en Nicaragua. Las razones en que Chamorro funda su petición se refieren a las concesiones del tratado Bryan Chamorro, la opción perpetua a la construcción del canal interoceánico en territorio nicaragüense, las bases navales en el Golfo de Fonseca y en las islas Maises, en general, la situación especial y única que los Estados tienen hoy en Nicaragua por convenio no escrito y asentimiento de hecho del partido dominante, o sea el partido conservador, que debe su triunfo al apoyo de los Estados Unidos en la revolución que derribó a Zelaya.

Una guerra con Costa Rica o con cualquiera otra nación vecina, amenazaría la estabilidad de estas concesiones y esta posición, y los Estados Unidos tienen interés en la tranquila posesión de estas ventajas para permanecer indiferentes a la amenaza.

Solo un temor visionario, y una ignorancia completa de la situación y su lógica, pueden explicar la solicitud del Gobierno de Nicaragua al de los Estados Unidos, tan innecesaria e injustificable, tan sorprendente y deplorable, tan inconsulta, tan precipitada, tan torpe.

Nicaragua es inmune como Panamá y por las mismas razones.

JACINTO LOPEZ

Gran festival en Orotina

El 4 de agosto próximo, estarán los vecinos de la simpática ciudad de Orotina de manteles largos con motivo del aniversario del patrono del lugar.

Desde el 3 vísperas, se preparan grandes festejos. Una Banda de provincia amenizará aquel festival, donde es sabido, se goza y divierte de lo lindo con sus originales «tombolas» en el Mercado municipal, sus grandiosos bailes en el «Centro Social» y grandes solemnidades en las funciones de la iglesia. Para los juegos pirotécnicos ya está un escogido artista contratado y dado el espíritu alegre de aquel pueblo, no dudamos que las fiestas resulten muy animadas. Pues, con que ya se sabe: a olvidar los sinsabores a Orotina.

Información Mundial Cablegráfica

Pershing agradece a Francia su hospitalidad

París, 12.—En el Hotel de Ville tuvo lugar la ceremonia durante la cual Pershing dió las gracias por la cordial recepción tributada a sus fuerzas por los franceses, quienes nunca las han llamado extranjeras. Dijo que los americanos conservarán piadosamente el recuerdo de su estancia en Francia, para la que eternamente conservarán gratitud. A la salida el general americano fué saludado por la muchedumbre que daba vivas a Pershing y a Estados Unidos de América.

La misión otomana salió hace seis días de Versalles, concluidos ya los arreglos del tratado con Turquía.—Havas.

Discurso de René Viviani

París, 12.—La Comisión de la Cámara encargada de examinar el tratado de paz nombró a Barthou para que informe acerca del mismo. En la misma sesión el ex-primero Ministro Viviani pronunció una alocución en la que rindió un vivo homenaje a los soldados de las naciones aliadas caídos por la causa santa, y saludó con alegría los artículos del tratado de paz que venían a afirmar el imperio de la justicia internacional, a devolver a Francia sus dos provincias de Alsacia y Lorena y a abatir para siempre la sanguinaria autocracia alemana.—Havas.

Honrando la memoria de Lafayette

París, 12.—Hoy durante la mañana tuvo lugar una peregrinación de americanos al cementerio donde reposan los restos de Lafayette; Hugh Wallace depositó una corona sobre la tumba del recordado Jefe de la Guardia Nacional; Tardieu asistió a la ceremonia, siendo recibido por una música militar americana que ejecutó la Marsellesa. El Embajador de los Estados Unidos en su discurso hizo un caluroso elogio de Lafayette, valeroso y leal caballero que en una hora sombría corrió en auxilio de América y cuyo nombre está estrechamente unido en el recuerdo y la estimación de los americanos con el del patriarca de Mont Vernon. Agregó que los americanos, al ponerse a la par de los franceses, no habían hecho otra cosa que pagar una deuda de gratitud impe-

cedera y sagrada. La deuda aun subsiste y es llevada con alegría por ambos pueblos, constituyendo ahora una cadena irrompible, un lazo estrecho que unirá para siempre los dos grandes pueblos republicanos. Tardieu, en nombre del Gobierno francés dió las gracias al pueblo americano por la fidelidad con que conserva el recuerdo del oficial francés que puso su espada al servicio de la libertad americana. Tardieu anunció para el año entrante la erección en el cementerio de Picpus de un gran monumento a la memoria de los soldados americanos muertos por Francia. Un soldado americano depositó sobre la tumba de Lafayette una corona en nombre de todos los hijos de la revolución francesa que han combatido unidos en esta santa cruzada de 1918. La asistencia fué muy numerosa, notándose entre los personajes a los generales Pershing y Berdoulat, gobernador de París, y algunos miembros de la familia de Lafayette. Havas.

Discurso del Presidente de la República

París, 12.—Bajo la presidencia de Poincaré y con asistencia de Clemenceau, Deschanel y Dubost se verificó el banquete del Sindicato de la Prensa Republicana departamental. Poincaré en su discurso sostuvo que era necesario envalecentar a Francia para que volviera a tener de nuevo confianza en ella misma, para reparar sus ruinas, para restablecer sus industrias y volver a emprender las grandes actividades de la paz.—Havas.

La extradición del ex Kaiser

Londres, 17.—Todavía los aliados no han hecho representaciones a los Países Bajos respecto a la extradición del ex Kaiser, pero se han tomado las medidas necesarias en el asunto, según anunció en la Cámara de los Comunes Mr. Bonar Law, representante del Gobierno.

Hindenburg escribe al Mariscal Foch

Copenhague, 17.—El Mariscal von Hindenburg ha enviado una comunicación al Mariscal Foch pidiendo que se apoyen sus esfuerzos para evitar la extradición del ex emperador alemán. Hindenburg ofrece poner su propia persona «completa y absolutamente a la disposición de los poderes aliados».

Vuelve a sus puestos el señor Mora Fernández

Habiendo regresado al país don Ricardo Mora Fernández, el Ejecutivo dispuso ayer que el señor Mora Fernández pase a desempeñar los cargos que antes tenía de Gobernador de la provincia e Inspector General de Hacienda.

De nuevo, pues, estará el lunes el señor Mora Fernández al frente de sus destinos.

Espectáculos

TEATRO VARIEDADES

De argumento realmente sugestivo es la película de arte italiano que se estrenará el próximo domingo en el Teatro Variedades. La delicadeza de alma de una mujer desgraciada en extremo ha encontrado en «Fabiennne Fabreges» una valiosa e inteligente intérprete, en esta film que ha de interesar al culto público del Variedades, la célebre artista tiene momentos inolvidables de profunda emoción. Imposible es, en una nota corta como la presente, recordar todas las escenas que forman el conjunto armonioso de esta delicada película que ha de llevar al corazón de quienes la vean, pasar por la pantalla del Variedades la profunda satisfacción que se experimenta al contemplar una verdadera obra de arte.

TEATROS TREBOL Y MODERNO

La su arte es que ya nos hemos acostumbrado a los programas extraordinarios que a cada rato nos ofrece la Empresa Manolo Rodó de los teatros Trébol y Moderno que, sino hoy sería un día que no hubiéramos aún vuelto de nuestro asombro, tal es la fuerza de atracción que ejercen los referidos programas para hoy domingo.

En el Trébol se llevará a escena la inmortal zarzuela española en 3 actos «El abillo de hierro» en donde tantísimos aplausos obtiene el tenor Marcó, subiendo en la Matinée las divertidas obras «La alegre Niniche» y «El Cabo Primero». Dos programas que llevarán al simpático Trébol una enorme concurrencia.

En el Moderno, se estrenará por la noche la trascendental escena del «Hundimiento del Lusitania» la tragedia más pavorosa de nuestros días, junto con la sublime comedia dramática por Carmen Myers titulada «La mujer del crimen». En la matinee se proyectará la hermosa film «Los enemigos del alma».

Los llenos de hoy en el Trébol y el Moderno son indiscutibles, como todos los domingos.

Renuncia el Censor de Teatros

Renunció don Joaquín Barrionuevo, el cargo de Censor de Teatros.

La renuncia en cuestión le fué aceptada al señor Barrionuevo, quien ha servido el cargo, durante varios meses, a entera satisfacción del público y de las empresas teatrales.

Novedades Deportivas

El conocido Club de Sport «La Libertad» ha aumentado considerablemente el número de sus socios con elementos retirados de la extinta Sociedad Gimnástica Española y de otros centros deportivos.

Hoy en día es el único Club que tiene sus prácticas en la Sabana y el único que se dedica a cultivar el foot-ball en esta República.

Para fomentarlo ha vuelto hacer una Liga interna, la que cuenta con cuatro «teams» capitaneados por los foot-ballistas don Eduardo Garnier don Joaquín Manuel Gutiérrez, don Alberto Brenes Mora y don Manuel Rodríguez Tona.

Se ha dispuesto que los juegos principien en el mes de agosto próximo y que el team vencedor sea premiado con valiosas medallas de oro. El tribunal lo formarán los cuatro capitanes y el Juez de cada partida.

La idea, por su naturaleza, ha despertado gran entusiasmo entre los deportistas de La Libertad, y cada uno de ellos está dispuesto a hacerse las erogaciones para proveerse del respectivo equipo, el cual será rigurosamente usado en los juegos.

Para el 15 de setiembre se prepara una fiesta deportiva, entre puntarenenses y josefinos. Se jugará un gran match de base-ball, para lo cual, se practicará mucho ese deporte, que ya los porteños cuentan con una novena muy bien organizada y preparada.

Solicitud de intervención del Gobierno de Nicaragua

El día 9 de junio la Legación de Nicaragua en Washington dió a la publicidad el siguiente documento que traducimos del inglés:

«A pesar de que la revolución de Costa Rica, que comenzó hace un mes, ha terminado, de que los revolucionarios derrotados que cruzaron la frontera nicaragüense fueron desarmados por las patrullas fronterizas, de que el Gobierno de Nicaragua ha mantenido la más estricta neutralidad desde el principio de la revolución, y ha negado categóricamente que haya dado ayuda alguna a los revolucionarios, el General Tinoco ha estado acumulando un grueso ejército en la frontera de Nicaragua con grandes trenes de municiones y provisiones de toda clase. Se sabe que tiene en el Departamento del Guanacaste, y no lejos de la frontera, como seis mil hombres bajo las armas, con los cuales espera invadir a Nicaragua o iniciar una revolución en aquel país, encabezada por el General Irias, antiguo Primer Ministro de Zelaya, y los Generales Sedles, Santos, Baca, Usaga y otros generales nicaragüenses opositores del actual Gobierno del General Chamorro.

«Nicaragua, de acuerdo con el plan fiscal sugerido por el Gobierno de los Estados Unidos, está en su período de reconstrucción, después de diez y siete años del régimen de Zelaya. Ha adoptado un presupuesto estrictamente económico, por el cual el Gobierno no puede tener sobre las armas sino 500 hombres, y no tiene presupuesto de guerra. El pueblo de Nicaragua no tiene por qué quejarse de haber seguido las amistosas sugerencias de los Estados Unidos, desde que al fin del último año económico había un sobrante de \$ 500,000, y se espera que al fin del presente año habrá un sobrante de \$ 1,000,000.

«Creemos que ha llegado el momento en que los Estados Unidos, en vista de la amistosa actitud que Nicaragua ha mantenido hacia los Estados Unidos, dándoles la opción para la construcción del Canal por Nicaragua, y la cesión de las dos bases navales una en el Golfo de Fonseca y la otra en las islas del Atlántico; y teniendo además en cuenta que Nicaragua entró en la guerra contra Alemania en armonía con los Estados Unidos y para ayudar a los Aliados en todo lo posible, deben intervenir para proteger a Nicaragua contra sus enemigos extranjeros.

«La presencia de un ejército hostil en nuestra frontera, compuesta al menos de individuos de nuestro propio país abiertamente contrarios a nuestro Gobierno, es una constante amenaza para la paz de Nicaragua. Conforme al plan por el cual los E. E. U. U. nos dan amistosamente sus consejos, creemos que los Estados Unidos deben darnos, en esta emergencia, la protección moral y material de una guardia suficiente en nuestra frontera para impedir una invasión.»

NOTA DE LA REDACCIÓN

La altivez del General Emiliano Chamorro no pudo dar más alta nota.

Y su voz que tanto clamó otrora por las libertades, es hoy el llanto de un mendigo en demanda de una limosna de energía.

Para su sombrero alón de militar tropical pedirá la Historia las plumas que sobre la frente lució Guatemocín, a guisa de penacho.

Fábricas de hielo de San José

Se avisa a nuestros consumidores y al público, se sirvan dispensar cualquier irregularidad en el servicio de hielo mientras tanto se verifica el traslado de la fábrica LA NACIONAL de Cuestemoras. Dentro de quince o veinte días quedará ya instalada esta fábrica en el nuevo local junto a la otra planta «LA EUREKA» situada en la estación del Atlántico donde esperamos seguir complaciendo con puntualidad las órdenes de nuestra numerosa clientela y del público en general.

LA ADMINISTRACION

La radiotelegrafía en ómnibus

En Londres, donde hay millares de ómnibus al servicio del público, se trata de implantar la comunicación radiotelegráfica entre la oficina central de inspección de ómnibus y cada uno de éstos.

Este medio de comunicación ha sido empleado con éxito por la Estación Ambulante de la policía de Manhattan, Nueva York.

El plan es factible; así lo creen los iniciadores. Pero hay una dificultad, y es la de instruir un número suficiente de empleados para operadores radiotelegrafistas.

¡¡Gran Baratillo de Medias para hombre!!

Por un insignificante defecto de la fábrica, se venden en vez de € 2.50 el par, al infimo precio de 50 céntimos el par, y a € 5.50 la docena de pares.

Visitenos antes que se terminen y se convencerá usted de la verdadera GANGA. Al lado del Palacio de Justicia.

AARON ASCH

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Avisos Económicos

COMPRO al contado una finca en clima frío de cien a trescientas manzanas, entre repastos y montaña, para engorde o lechería; con o sin ganado; que tenga buenas aguas y pastos en invierno y verano. No debe caer ceniza ni haber tórsalo. Al dirigir ofertas mande detalles completos y SU ÚLTIMO PRECIO, para no perder tiempo. Dirección J. M. C. Apartado N° 800. San José. -4 v.

AVISO

a los Bancos y al público de no cambiar los cheques N° 167,016 del Banco de Costa Rica; el N° 76,572 del Banco Internacional, y del Royal, el N° 77,910. Estos se me extraviaron viniendo de Heredia a San José por la carretera.

Se dará una GRATIFICACION a quien los presente en esta oficina. 7ª Avenida Este, N° 42, Imprenta Falcó y Borrásé, San José, C. R.

CLASIFICADOR.—Se compra uno para pergamino, en perfecto buen estado. Puede dirigirse al apartado N.º 825 indicando previo y nombre del fabricante. 4 v. alt.

SE VENDE un establecimiento de cafetería, porque su propietario se ausenta del país. Informes en esta administración.

SI UD. NECESITA aguarrás, barniz, aceite linaza cocido, de la mejor calidad por mayor o al menudeo, no olvide visitar esta casa donde encontrará estos artículos a precios que no admiten competencia. —AARON ASCH al lado del Palacio de Justicia.

LLAVERO PERDIDO: SE da una GRATIFICACION a quien presente un llavero con varias llaves perdidas en la calle central entre la Magnolia y la Geisha. Entréguese en la Bomba.—C. COCIO

CEMENTO

Vende C. Martín y Cía.

100 varas al sur de La Proveedora

Aprovechen la oportunidad

Compro saldos de mercaderías pagando el mejor precio posible.

AARON ASCH

Al lado del Palacio de Justicia.

NECESITAMOS un código A. B. C. 5ª edición, en buen estado y barato, no muy antiguo. Entenderse con Tomás Fernández & Hno. Apartado 614.

Mixtura de Matina

Lo mejor para el paludismo

DE VENTA EN LA

Botica "La Victoria"

Teléfono 692 - Apartado 394

AVISO

He trasladado mi oficina a los bajos de la casa de don Miguel Borges, 50 varas al sur de la «Geisha».

En el mismo local y bajo la razón social «ACUNA & BEDOUT» estableceremos negocios de COMISIONES Y REPRESENTACIONES EN GENERAL; COMPRA Y VENTA DE FINCAS; DAMOS Y RECIBIMOS DINERO EN COMISION para colocarlo a interés; compramos y pagamos a los mejores precios: JOYAS VALIOSAS, con especialidad BRILLANTES, PERLAS Y ESMERALDAS y gracias para denunciar baldíos.

Basileo Acuña.—Luis de Bedout

En la Tienda y Taller de Modas

PARIS

encontrará un gran Surtido de Ropa Hecha a precios sin competencia, por trabajarse con

Maquinaria Eléctrica, única en el país

Pasaje Central * * * José Carreras

STANCARI

Para esta acreditada TINTORERIA se reciben encargos

Dr. M. Valenzuela

DENTISTA AMERICANO

OFICINA:

Frente al Parque Central, Contiguo a la Casa de Salud

HORAS: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Especialidad en calzas de oro por el sistema «Inlay», sin molestias para el paciente; coronas, puentes y dentaduras.

TRABAJO GARANTIZADO

Imp. Falcó & Borrásé, San José

Domingo 20 de Julio

TEATROS

Domingo 20 de Julio

TREBOL

Dos Magníficas Funciones!

MATINEE: La opereta francesa en dos actos: **LA ALEGRE NINICHE** y la divertidísima zarzuela **El Cabo Primero**

Noche: REGIA FUNCION DE GALA! La grandiosa zarzuela en 3 actos

El Anillo de Hierro

Creación del tenor FRANCISCO MARCO

MODERNO

MATINEE: El bello drama **Los Enemigos del Alma** y "La Rendición de la Escuadra Alemana"

Noche: Gran Estreno! La aplaudida Carmel Myers en

La Mujer del Crimen

y la film histórica **EL HUNDIMIENTO DEL LUSITANIA**

Movimiento Diario

DOMINGO 20 DE JULIO DE 1919.

SANTORAL

Santos Jerónimo, Emiliano, Elias profeta, y José el Justo, confesores; Sabino, Julián, Máximo y Pablo mártires; santa Casia mártir y Margarita virgen.

DIA HISTORICO

1500.—En la ciudad de Sevilla se firma una capitulación o contrato entre los reyes católicos y el comendador Alonso Vilez de Mendoza y sus fiadores, para ir con cuatro naves al descubrimiento de las islas y tierra firme en el Nuevo Mundo.

1816.—El general mejicano Terán intenta con un golpe de mano apoderarse del puerto de Cuatzacoalco, pero es rechazado por las fuerzas españolas sufriendo grandes pérdidas.

1842.—El Estado de Costa Rica, separado de hecho de la República de Centro América, se declara parte integrante de dicha República.

HOTELES

FRANCÉS Gustavo Krog, comerciante, Puntarenas. Abel Ash, turista, Colón. R. G. Mackenzie, turista, Limón.

PASAPORTES

Luis del Cueto Ardavin, español, industrial, para Panamá y Europa. José Muñoz Ramirez, nicaragüense, agricultor, para Nicaragua. Julia Castillo de Aguilar, costarricense, oficios domésticos, para Cuba.

NACIMIENTOS

Carlos María, de Peregrina Mora Fallas. Raúl, de Raúl Orozco Casoria e Hilaria Méndez Alvarez. José, de María Marin. Antonio, de Juan Francisco Goicoechea Almarza y Amada Vega Montero. María, de Rubén Garita Maroto y Aida Villalobos Brenes. María, de Francisco Saborio Jiménez y Hortensia Solano. Julieta, de Enrique Ortiz Rivera y Delfina Borbón Gutiérrez.

DEFUNCIONES

María Garita, 1 mes, San José, hija de Rubén Garita y Aida Villalobos.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a. m. y de 2 a 5 p. m. Casos urgentes a toda hora del día y de la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a 11 a. m.

ENTRADAS

Miguel Bermúdez, Jerónima Alpizar, Edgar Broks, María Jarquin, Jesús Umaña, San José; Rogelio Chávez, Heredia; Juan Porraz, Limón; Tiburcio Sanabria, Tucurrique; José Porraz, María Segura, Turrialba; Rafaela Aguilar, San Vicente; María Chacón, Sto. Domingo de Heredia; Fermin León, Puriscal; Tobias Chinchilla, Orosí; Ismael Santamaría, Cascajal.

SALIDAS

Fernando Retana, Juan Vargas, San José; Eloisa Granados, Tierra Blanca; Ignacio Cascante, Celimo Cascante, Enrique Sánchez, María Fernández, Elvira Cascante, Adela Soto, Agripina Quirós, Turrialba; Isolina Zúñiga, Gilberto Corrales, Desamparados; Teófilo Retana, Alajuelita; Claudia Vargas, Juan Viñas; Miguel Mora, Limón.

CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Isabel Solano, un sobre en blanco; Eloy Alfaro, Leovigildo Valverde, Guillermo Ortiz P., Jeannette Loofs S., C. Bennet, Justo P. Miranda, Unifred J. Johnson, M. J. Anderson, María José Vega, Tomás Mezquita, María Vega de Alvarado, Alfredo Ardón, José Ujueta, Josefina Villalobos, Lolita Salazar, Jesús Camacho M.

MARITIMAS

Limón 19.—A las 5 a. m. ancló procedente de Boston con 7 días de travesía el vapor americano «San José» de 2167 toneladas, 54 tripulantes, cap. Malcolm. Sin pasajeros ni carga. Correspondencia 2 sacos. Consignado a la U. F. C.

A las 5 a. m. ancló procedente de Nueva York con 7 días de navegación el vapor americano «Atenas» de 3091 toneladas, 96 tripulantes, capitán Tefry. Pasajeros: Rafael y Horacio Madrián, Joaquín García M., Guillermo de la Guardia y Ester Bonilla. Carga 4265 B. con 212 toneladas. Correspondencia 100 sacos. Consignado a la U. F. C. El Capitán de Puerto, Juan E. Romagosa S.

EL NOTICIERO

DIARIO DE INFORMACION

SUSCRICION:

Mensual..... \$ 1.50

Número..... 0'10

Administración:

IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ

7ª Avenida Este, N° 42

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 49

Líneas aéreas entre Argentina y Uruguay

Teodore Devenport, oficial de la Handley Page Aeroplane Company, ha llegado a Montevideo con el objeto de iniciar los preparativos para el establecimiento de las sucursales uruguayas relativas a la línea aérea que para el servicio de correos y de pasajeros se establecerá entre Montevideo, Buenos Aires y Pernambuco.

El señor Devenport fué recibido en el muelle por numerosas personalidades interesadas en la empresa proyectada. Entrevistado por los periodistas declaró que la compañía cuenta con todos los elementos necesarios para establecer un excelente servicio aéreo entre las referidas ciudades, y que los trabajos comenzarán muy en breve.

Dijo que la empresa no ofrece dificultades de ninguna clase, y que los aparatos modernos han demostrado que pueden hacer los más largos viajes sin riesgo alguno, cuando están gobernados por pilotos expertos y serenos.

Llamamos la atención del público

hacia el bajo precio a que vende la Ferretería de Guillermo Echeverría.

200 varas al sur del kiosco del Parque Morazán.

Intercambio de estudiantes de habla española

Los estudiantes españoles e hispano-americanos de Madrid están vivamente empeñados en poner en práctica las resoluciones adoptadas por el Congreso de Estudiantes Hispano-Americanos reunido en dicha ciudad en el mes pasado.

Una de las resoluciones más importantes y que son objeto de mayor interés, es la que se refiere al cambio de estudiantes entre las Universidades de España y América.

Pasos muy significativos se han dado al respecto en relación con la Universidad de Madrid, cuyos directores han manifestado que colaborarán gustosos a la realización del proyecto.

Se cree que las demás Universidades importantes de la Península imitarán el ejemplo de los madrileños, enviando estudiantes a América y abriendo sus aulas a los del Nuevo Mundo.

La tarea estudiantil encuentra eco muy simpático en todas las clases sociales, y se insinúa la creencia que el Rey Alfonso ha tomado parte activa en la elaboración del proyecto que fué adoptado por el Congreso y en las gestiones realizadas por los estudiantes.

Teatro VARIEDADES

DOMINGO 20 DE JULIO DE 1919

¡Dos Grandiosas Funciones para Hoy!

MATINEE: La emocionante y preciosa obra

El Espiral de la Muerte

NOCHE: ¡Gran Función de Arte Italiano!

Nupcias Blancas

Asombrosa Creación de Fabianne Fabreges

Hoy: Programa Especial
Espléndida Orquesta

Próximamente: Sensacional acontecimiento!
LA ORDEN NEGRA O LOS MISTERIOS DE MIRA

TEATRO AMÉRICA

El Coliseo de Moda

Domingo 20 de Julio de 1919

En la MATINEE - La magnífica cinta por la incomparable Gabriella Robienne:

El Rey del Aire

y un estreno de CHARLIE CHAPLIN

LA SOMBRA

Esta hermosa película se estrenará esta noche a las 8.30 p. m., la que gustosa presenta la Empresa del Teatro América.

Gran Orquesta dirigida por el Maestro REPETTO - Próximamente ¡¡Soberbios Estrenos!!